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ATA DA DUCENTÉSIMA SEXAGÉSIMA NONA REUNIÃO ORDINÁRIA DA 1 

CONGREGAÇÃO DA FACULDADE DE EDUCAÇÃO. Aos doze dias do mês de 2 

dezembro de dois mil e doze, reuniu-se na sala do bloco D, 1º. andar, a Congregação 3 

da Faculdade de Educação, com a presença dos seguintes membros: Ana Luiza 4 

Bustamante, Ana Maria Falcão de Aragão, Anna Regina Lanner de Moura, Angela 5 

Fátima Soligo, Antonio Carlos R. de Amorim, Dario Fiorentini, Débora Cristina Jeffrey, 6 

Elisabeth Barolli, Helena Maria Sant’Ana S. Andery, Luciane Ap. Grandin, Luiz Carlos 7 

de Freitas, Márcia Cristina C. dos Santos, Maria Alice Cherubim, Maria do Carmo 8 

Martins, Pedro da Cunha Pinto Neto, Pedro Ganzeli, Sérgio Ferreira do Amaral, Silvio 9 

Ancizar Sanches Gamboa, Soely Ap. Jorge Polydoro e Vivian Colella Esteves. 10 

Ausências justificadas: Aparecida Neri de Souza, Wagner Willian Machado. Dando 11 

início aos trabalhos, o Professor Luiz Carlos de Freitas submeteu à apreciação a Ata 12 

da Ducentésima Sexagésima Oitava Reunião Ordinária da Congregação, a qual foi 13 

aprovada com 17 votos a favor, 01 abstenção e com a seguinte ressalva: página 01, 14 

linha 16, onde se lê “IA – Instituto de Artes”, leia-se “IE – Instituto de Economia”. I) 15 

EXPEDIENTE: A) A Professora Ana Aragão, após informar que esta seria sua ultima 16 

reunião, agradeceu a colaboração de todos os conselheiros e ressaltou os momentos 17 

de aprendizagem durante o período que esteve frente à Congregação. O Professor 18 

Luiz Carlos agradeceu a valiosa contribuição da Professora Ana Aragão e, 19 

antecipadamente, deu as boas vindas à Professora Soely Polydoro que assumirá a 20 

chefia do DEPE, a partir de janeiro/2013. B) A Professora Ana Luiza Smolka 21 

informou que a Direção/FE programará, durante o ano de 2013, algumas atividades 22 

tendo em vista o Seminário/FE, ocorrido nos dias 10 e 11/10. Uma delas será a 23 

reorganização dos Grupos de Pesquisa/FE, tema que foi fortemente levantado no 24 

referido evento. Informou, ainda, que o próximo Seminário está previsto para os dias 25 

25 e 26/03/2013. O Professor Pedro Ganzeli sugeriu que o próximo Seminário seja 26 

realizado com uma estrutura que permita uma maior comunicação entre os GTs e que 27 

as informações sejam mais socializadas. Neste momento, o Professor Antonio 28 

Carlos R. de Amorim, presente nesta sessão como convidado, prestou algumas 29 

informações acerca das reuniões ocorridas nos meses de outubro e novembro/2012 30 

sobre as Linhas de Pesquisa/FE e o PPGE/Unicamp. Informou que a reunião ocorrida 31 

no dia 05/12 teve como texto base “Apontamentos iniciais para a reestruturação do 32 

Programa de Pós-Graduação em Educação da FE/Unicamp, tendo como parâmetro a 33 

centralidade da pesquisa e a formação de pesquisadores do campo da educação”. 34 

Finalizando, informou que para o ano de 2013 estão previstas duas atividades: 35 

“Organização Política e Acadêmica da PG na FE” e os “Seminários das Linhas de 36 

Pesquisa”. C) O Professor Luiz Carlos de Freitas: 1- lembrou que a Comissão 37 

designada para apresentar um estudo propositivo de uma política para as publicações 38 

da FE, instituída pela Congregação, deverá finalizar os trabalhos no início de 2013; 2- 39 

informou que a atribuição das 04 vagas destinadas à FE, também, será objeto de 40 

discussão no primeiro semestre/2013; 3- solicitou a colaboração dos Chefes de 41 

Departamentos no sentido de coordenarem os trabalhos de inserção dos dados no 42 

SIPEX, junto às Secretárias. Salientou que tal trabalho é muito e importante para a 43 

alimentação do Datacapes, bem como servirá de indicador para o orçamento da 44 

unidade. A Professora Maria do Carmo Martins reiterou que o SIPEX é um sistema 45 

bastante complicado e que, diante disto, a Direção/FE deveria se manifestar 46 

claramente contra o mesmo, junto aos órgãos competentes da Universidade. O 47 

Professor Dario Fiorentini afirmou que o SIPEX deve ser alimentado até o dia 15/01 48 

pelas Secretárias de Departamentos para que a migração dos dados para o 49 

Datacapes seja finalizado em março/2013; 4- informou que a Direção/FE constituiu 50 

uma Comissão para emitir parecer sobre a proposta de criação de um Programa de 51 

Graduação e Pós-Graduação em estudos Contemporâneos”. As Professoras Angela 52 

Soligo, Maria Inês Petrucci e Maria Helena Salgado Bagnato, membros da Comissão, 53 

deverão finalizar os trabalhos em fevereiro/2013; 5- informou que nos últimos meses a 54 

Direção/FE se deparou com situações bastante constrangedoras envolvendo 55 
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funcionários, docentes e estudantes e que, em certos momentos, chegaram até ao 1 

nível de desacato. Esclareceu que, apesar de ter tentado resolver estas questões 2 

internamente, a Procuradoria Geral, em alguns casos, precisou ser acionada. Neste 3 

sentido, solicitou aos chefes de departamentos, funcionários e estudantes que se 4 

esforcem para que eventuais problemas sejam equacionados da melhor maneira 5 

possível e sem a necessidade da interferência da Direção/FE e dos órgãos externos; 6 

6- informou que a Direção/FE vem tentando disciplinar a locação de motos e bicicletas, 7 

principalmente, nos espaços reservados à passagem de pedestres e nas saídas do 8 

prédio principal. Alertou que caso seja necessário o Setor de Vigilância será acionado, 9 

como já ocorreu algumas vezes; 7- informou que a Direção/FE enviou um ofício ao GR 10 

solicitando mais 2 milhões de reais para o término da construção do prédio anexo III 11 

da FE e que uma conversa preliminar com a PRDU já ocorreu. Em meados de janeiro 12 

a Direção/FE deverá ter uma resposta acerca de tal demanda; 8- informou que a 13 

Professora Ana Lúcia G. Pinto pediu afastamento do cargo de Coordenadora de 14 

Pedagogia e que tais funções está sob a responsabilidade da Direção/FE, até 15 

janeiro/2013, quando a Professora Maria Márcia Malavasi retornará de sua licença 16 

saúde; 9- informou que foi aprovado na reunião da CAD do dia 04/12 o orçamento 17 

preliminar da FE que deverá, agora, ser submetido ao CONSU. Alertou que a FE 18 

perdeu 45 mil reais na verba da graduação, em vista do ano passado. Assim que a 19 

Direção/FE tomar ciências dos motivos que ocasionaram esta queda comunicará a 20 

Congregação; 10- acusou o recebimento do OF.SG.365/2012 comunicando que o 21 

CONSU, reunido em 27/11, aprovou que fossem consignados em Ata votos de 22 

congratulações à FE e aos contemplados com o Prêmio Capes de Tese – Edição 23 

2012: Sidney Aguilar Filho e a Professora Ediógenes Aragão Santos, orientadora na 24 

área de educação. Finalizando o expediente, a Professora Ana Luiza Smolka 25 

reiterou o convite para a festa de confraternização/FE que será realizada na próxima 26 

sexta-feira, dia 14/12, no restaurante Vila Antiga. II) ORDEM DO DIA: A) Para 27 

Ciência: A.1) Minuta de Portaria/FE – que trata do horário de funcionamento da FE no 28 

período de recesso escolar de verão/2013. B) Para Homologação: B.1) Resultado da 29 

Consulta para Escolha do Coordenador do Conselho Gestor e Representantes 30 

Docentes, Técnico-Administrativos e Discentes junto ao Conselho Consultivo do 31 

Centro de Memória da Educação da Faculdade de Educação. Homologado por 32 

unanimidade. B.2) Concurso para Provimento de 01 Cargo de Professor Doutor em 33 

RTP, na Área de Educação e Cultura, nas Disciplinas EL 683 – Escola e Cultura, EL 34 

774 – Estágio Supervisionado I e EL 874 – Estágio Supervisionado II – DELART. 35 

Parecer Final da Comissão Julgadora. Homologado por unanimidade. Inclusão em 36 

pauta para deliberação: - Solicitação para que a Profª. Drª. Elisabete Monteiro de 37 

Aguiar Pereira seja admitida na Parte Permanente do QD-UEC, com extensão para 38 

RDIDP. A inclusão foi aceita e será apreciada como item C.11. C) Para Deliberação: 39 

os itens abaixo relacionados não foram destacados e colocados em votação foram 40 

aprovados por unanimidade: C.1) Sugestão de Calendário para as Reuniões do Ano 41 

de 2013. C.2) Concurso para Provimento de 01 Cargo de Professor Doutor, em RTP, 42 

na Área de Educação Escolar, nas Disciplinas EL 683 – Escola e Cultura, EL 774 – 43 

Estágio Supervisionado I, EP 376 – Prática de Ensino e Estágio Supervisionado nos 44 

Anos Iniciais do Ensino Fundamental e EP 911 – Estágio Supervisionado II- Anos 45 

Iniciais do Ensino Fundamental – DEPRAC.- Aprovação do Parecer favorável do 46 

Departamento sobre as inscrições. Candidatos Inscritos: Andressa Cristina Coutinho 47 

Barboza, Miriam Cardoso Utsumi, Márcia Elisa de Paiva Gregato, Selma Machado 48 

Simão, Ricardo Casco, Carlos José Martins, Eufrida Pereira da Silva, Mariany Almeida 49 

Montino, José Cássio Másculo, Ana Laura Maria Gamboggi Taddei, João Petrucio 50 

Medeiros da Silva, Celi Aparecida Espasandin Lopes, Jackeline Rodrigues Mendes, 51 

Magali dos Reis, Alik Wunder, Laura Noemi Chaluh, Patricia Aparecida Bioto 52 

Cavalcanti, Giovana Scareli, Célia Regina Teixeira, Maria Betanea Platzer, Geisa do 53 

Socorro C. Vaz Mendes, Maria Flávia Silveira Barbosa, Norma Silvia Trindade de 54 

Lima, Neusa Lopes Bispo Diniz, Adriana Varani, Ricardo de Castro e Silva, Thais 55 
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Gimenez da Silva Augusto, Ariane Franco Lopes da Silva, Maria Cristina Briani, 1 

Elisabete Cardieri, Rosana Helena Nunes, Rosana Rodrigues Gomes da Silva, Ana 2 

Cristina G. de Abreu Souza, Carolina Messora Bagnolo, Lavinia Lopes Salomão 3 

Magiolino, Soraia Ansara e Ana Maria Senac Figueroa. C.3) Concurso para 4 

Provimento de 01 Cargo de Professor Doutor, em RTP, na Área de Educação Escolar, 5 

nas Disciplinas EL 683 – Escola e Cultura, EL 774 – Estágio Supervisionado I, EP 376 6 

– Prática de Ensino e Estágio Supervisionado nos Anos Iniciais do Ensino 7 

Fundamental e EP 911 – Estágio Supervisionado II- Anos Iniciais do Ensino 8 

Fundamental – DEPRAC. Indicação da Comissão Julgadora. C.4) Pareceres dos 9 

Departamentos sobre as Inscrições ao Processo de Promoção por Mérito 2012, da 10 

Faculdade de Educação. Nível solicitado – MS-5.3: DECISE - Prof. Dr. Sérgio Ferreira 11 

do Amaral, DEFHE - Prof. Dr. Silvio Donizetti de Oliveira Gallo. C.6) Solicitação de 12 

renovação como Professor Colaborador da Profª. Drª. Márcia de Paula Leite. Parecer 13 

do DECISE. Aprovação “ad referendum” da CPG.C.8) Solicitação de renovação de 14 

credenciamento como Professor Pleno junto ao Programa de Pós-Graduação em 15 

Educação:  Profª. Drª. Márcia de Paula Leite – DECISE.  Aprovação “ad referendum” 16 

da CPG. A seguir, passou-se à apreciação dos itens destacados: C.5) Indicação dos 17 

Departamentos de docentes para comporem a Comissão de Avaliação que presidirá 18 

ao Processo de Promoção por Mérito 2012. O Professor Silvio Gamboa 19 

informou que, em acordo com o DECISE, a banca ficou assim constituída: 20 

Professores Doutores Joaquim Brasil Fontes Jr. (FE), José Luis Sanfelice (FE), 21 

Pedro Goergen (FE), Maria José P. M. de Almeida (FE), Anete Abramowicz 22 

(UFSCAR), Nildo Alves Batista (UNIFESP), Antonio Joaquim Severino (USP), 23 

Paolo Nosela (UNINOVE), Luiz Carlos Barreira (UNISANTOS), Arilda Inês Miranda 24 

(UNESP/P.Prudente) e Maria Vigiani Bicudo (USP). A referida banca foi aprovada 25 

por unanimidade. C.7) Indicação de representante Suplente da Faculdade de 26 

Educação junto à CADI. Indicação do DEPASE: Prof. Dr. Luis Enrique Aguilar. O 27 

Professor Luiz Carlos de Freitas informou que a Professora Elizabete Pereira, 28 

reconduzida pela Congregação na reunião do mês passado, após ser consultada abriu 29 

mão de sua participação. Sendo assim, os Departamentos foram, novamente, 30 

consultados. Colocado o nome do Professor Luis Aguilar em votação, o mesmo foi 31 

aprovado por unanimidade. C.9) Resultado Final dos Processos Seletivos: Programa 32 

de Pós-Graduação em Educação e Programa Multiunidades em Ensino de Ciências e 33 

Matemática. O Professor Dario Fiorentini esclareceu que das 85 vagas para o 34 

mestrado 74 foram preenchidas e das 69 vagas para o doutorado 55 foram 35 

preenchidas. A seguir acusou o recebimento do ofício do DEPRAC solicitando a 36 

inclusão, na lista dos aprovados, o nome de Márcia Regina Poli Bichara, na qualidade 37 

de doutoranda, já que o Departamento tinha se deparado com a ausência do nome na 38 

lista dos aprovados. Com tal observação o resultado final foi aprovado por 39 

unanimidade. Neste momento, o Professor Luiz Carlos de Freitas sugeriu e foi 40 

acatado, por unanimidade, que o item C.11 fosse apreciado antes do C.10 já que o 41 

mesmo não envolveria discussão. C.11) Solicitação para que a Profª. Drª. Elisabete 42 

Monteiro de Aguiar Pereira seja admitida na Parte Permanente do QD-UEC, com 43 

extensão para RDIDP. Aprovado por unanimidade. C.10) Resolução CPG/FE 44 

nº.002/2012 – que dispõe sobre os critérios de credenciamento e recredenciamento de 45 

docentes no Programa de Pós-Graduação em Educação da FE/UNICAMP. O 46 

Professor Luiz Carlos de Freitas sugeriu focar as discussões, apenas, nos itens que 47 

forem destacados da Resolução. O Professor Pedro Ganzeli solicitou, em vista da 48 

importância do assunto, que o mesmo seja retirado de pauta e encaminhado, 49 

primeiramente, às Áreas de Concentração. O Professor Luiz Carlos de Freitas 50 

informou que, apesar do tema não ser desconhecido e já ter sido bastante debatido na 51 

CPG/FE, a Congregação poderá acolher o pedido do Professor Pedro Ganzeli. O 52 

Professor Dario Fiorentini, em vista da necessidade de aprovação da Resolução, 53 

detalhou as discussões ocorridas na reunião ampliada da CPG/FE do dia 05/12, bem 54 
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como as do Seminário/FE, de outubro. Salientou, ainda, que todas as sugestões feitas, 1 

nestas duas ocasiões, foram contempladas na Resolução. Aproveitou, ainda, para 2 

esclarecer que a Resolução está bastante flexível e permitirá que a CPG atue sem 3 

excluir ou discriminar os novos docentes. Afirmou, também, que é bastante importante 4 

que o documento seja aprovado hoje, pois caso contrário, o Programa de Pós-5 

Graduação sofrerá vários prejuízos. Sendo assim, fez um apelo ao Professor Pedro 6 

Ganzeli que retirasse seu pedido de exclusão do assunto de pauta. O Professor 7 

Pedro Ganzeli disse que estava pensando na FE como um todo e não somente no 8 

Programa de Pós-Graduação/FE e que o problema maior, neste caso, era a ausência 9 

de discussões por parte das Áreas. Disse, ainda, que na reunião da CPG Ampliada, a 10 

qual participou, foram levantadas várias dúvidas que, a seu ver, ainda não foram 11 

sanadas. Pela relevância do tema e fragilidade do documento apresentado, afirmou 12 

que mantém seu pedido de retirada de pauta. Em sua opinião, o assunto deve ser 13 

encaminhado às Áreas e ser apreciado na Congregação de fevereiro/2013. 14 

Finalizando, disse que mudanças são sempre bem vindas, desde que respeitem a 15 

estória dos envolvidos. A Professora Ana Aragão defendeu a manutenção do item 16 

em pauta, pois a Resolução, além de não prejudicar ninguém facilitará o trabalho da 17 

CPG/FE. A Professora Maria do Carmo Martins disse que, também, e a favor da 18 

manutenção em pauta, mesmo reconhecendo as preocupações do Professor Pedro 19 

Ganzeli. Informou que a Resolução foi apreciada pelas Áreas e que a mesma já vem 20 

servindo de base para algumas ações da Coordenação. O Professor Silvio Gamboa 21 

argumentou que o texto final não foi socializado e que, por isso, é a favor da retirada 22 

de pauta. A Professora Angela Soligo parabenizou o Professor Dario Fiorentini pela 23 

condução de um trabalho bastante delicado e afirmou que não há nada de novo no 24 

documento que já não tenha sido discutido. A Professora Solely Polydoro reiterou os 25 

comprimentos ao Professor Dario Fiorentini e estendeu à gestão anterior da PG/FE. 26 

Do seu ponto de vista, a Resolução está clara e reflete todas as discussões que 27 

ocorreram. O Professor Dario Fiorentini afirmou que a mesma foi amplamente 28 

divulgada e que valerá para o próximo triênio, apesar de já ter algumas ações 29 

implementadas. O Professor Pedro Ganzeli defendeu novamente a retirada de pauta, 30 

pois apesar do Professor Dario Fiorentini informar que algumas normas já foram 31 

colocadas em prática, muitos docentes as desconhecem. A Professora Elizabeth 32 

Barolli disse que as manifestações das Áreas são importantes e, por isso, apoia a 33 

sugestão do Professor Pedro Ganzeli. A Professora Ana Luiza Smolka informou que 34 

o documento é resultado de um comprometimento cuidadoso da CPG e que todas as 35 

Áreas estão inseridas através de seus representantes na CPG/FE. Lembrou que o 36 

documento está legitimado, pois já vem servindo de base em alguns casos. Salientou 37 

que a Congregação deve assumir as discussões e finalizar o assunto. O Professor 38 

Silvio Gamboa reafirmou a necessidade de retirada de pauta porque as dúvidas estão 39 

evidentes. Em sua opinião, a Resolução necessita de mais tempo para ser 40 

amadurecida. A Professora Maria do Carmo Martins afirmou que estrategicamente a 41 

Congregação deve aprovar a Resolução o mais rápido possível, pois caso contrário, 42 

as repercussões serão notadas logo no primeiro triênio de 2013. Afirmou, ainda que se 43 

preocupa com a falta de orientação e informação no interior da FE com relação a 44 

alguns projetos em andamento. Sugeriu que o documento seja discutido e aprovado 45 

hoje e, caso necessário, seja revisto no próximo ano. A Professora Angela Soligo 46 

completou dizendo que o tema poderá ser apreciado no Seminário da FE, previsto 47 

para março/2013. Ressaltou que adiar sua aprovação poderá comprometer toda a FE. 48 

Não havendo mais conselheiros inscritos e havendo duas propostas consolidadas, o 49 

Professor Luiz Carlos de Freitas colocou as duas propostas em votação: 1- a 50 

manutenção do item C.10 em pauta, a qual obteve 14 votos a favor e, 2- a retirada do 51 

item C.10 de pauta, a qual obteve 04 votos a favor. Houve, ainda, 01 abstenção. C.10) 52 

Resolução CPG/FE nº.002/2012 – que dispõe sobre os critérios de credenciamento e 53 

recredenciamento de docentes no Programa de Pós-Graduação em Educação da 54 

FE/UNICAMP. Passou-se à apreciação dos itens destacados: Artigo 2º. parágrafo 3º. 55 
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(destaques feitos pelos Professores Pedro Ganzeli e Elisabeth Barolli). Após 1 

discussão a alteração proposta foi aprovada com 17 votos a favor e 01 voto contra; 2 

Artigo 3º. parágrafo 1º. (destaque feito pela Professora Elizabeth Barolli). Após 3 

discussão a alteração proposta foi aprovada com 16 votos a favor e 02 votos contra; 4 

Artigo 3º. parágrafo 2º. (destaque feito pela Professora Elizabeth Barolli). Após 5 

discussão a alteração proposta foi aprovada por unanimidade; Artigo 3º. parágrafo 6 

3º. (destaque feito pela Professora Elizabeth Barolli). Após discussão a alteração 7 

proposta foi aprovada por unanimidade; Artigo 4º. (destaque feito pela Professora 8 

Elizabeth Barolli). Após discussão foi aprovado por unanimidade a manutenção do 9 

texto; Artigo 4º. parágrafo 5º. (destaques feitos pela Professora Elizabeth Barolli e 10 

Dario Fiorentini). Após discussão a alteração proposta foi aprovada com 16 votos a 11 

favor e 02 votos contra); Artigo 5º. (destaque feito pelo Professor Dario Fiorentini). 12 

Após discussão a proposta feita pelo Professor Dario Fiorentini foi aprovada por 13 

unanimidade; Artigo 7º. paragráfo único (destaque feito pelo Professor Dario 14 

Fiorentini). Após discussão a proposta feita pelo Professor Dario Fiorentini foi 15 

aprovada por unanimidade; Artigo 13º. (destaque feito pelo Professor Pedro Ganzeli). 16 

Após discussão a proposta do Professor Pedro Ganzeli de exclusão do referido artigo 17 

foi aprovada por unanimidade. Os itens que não sofreram destaques foram aprovados 18 

por unanimidade. A Resolução com as alterações propostas pela Congregação será 19 

encaminhada à Direção/FE, no prazo máximo de uma semana e, a seguir anexado ao 20 

original desta ata. Antes de encerrar os trabalhos, o Professor Luiz Carlos de Freitas 21 

agradeceu a colaboração e desejou um feliz natal e um próspero ano novo a todos. 22 

Nada mais havendo a tratar, eu, Sueli Ap. Bonatto, redigi e digitei a presente ata, que 23 

assino e submeto à apreciação dos senhores conselheiros. A mídia contendo a íntegra 24 

da reunião encontra-se arquivada na Secretaria da Direção. Campinas, 12 de 25 

dezembro de 2012.  26 


